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Конференция

Студент рождается в школе

В ВолгГТУ открылась региональная научно-практическая конференция

«Инновационный потенциал довузовского образования как фактор повышения

эффективности и качества подготовки абитуриентов»

Открыл конференцию ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН, председатель оргкомитета Иван

Александрович Новаков. Поприветствовав участников, он передал слово заместителю

председателя комитета по образованию администрации Волгоградской области, заместителю

председателя оргкомитета Тамаре Васильевне Кривцовой. Т.В. Кривцова, в частности,

отметила, что в наше время школа не может развиваться одна, она всегда открыта для

дополнительного образования, дополнительных возможностей, новых связей.

На пленарном заседании были заслушаны доклады представителей вузов и школ Волгограда.

Об информационных технологиях как о средстве педагогической поддержки системы

довузовского образования рассказала заведующая кафедрой информатики и методики

преподавания информатики ВГПУ Татьяна Константиновна Смыковская. Алексей

Александрович Емельяненко, декан механико-металлургического факультета ВолгГТУ,

предваряя свое выступление, обрисовал присутствующим портрет конференции. «В

оргкомитет поступило 78 докладов, и все они опубликованы в сборнике материалов

конференции. Авторами являются 94 человека, – начал с цифр А.А. Емельяненко. – Эта

конференция заявлена как региональная, но ее участниками стали не только наши коллеги

из городов Южного федерального округа, таких как Астрахань, Краснодар, Ростов-на-Дону,

Шахты, Волжский; в ней принимают участие и представители Москвы, Санкт-Петербурга,

Архангельска, Набережных Челнов.

Из 78 докладов – 18 прислано из других городов». Дальше Алексей Александрович рассказал

участникам об опыте сотрудничества ВолгГТУ и лицея №1. А директора лицеев №1 и №5 –

Светлана Рубеновна Козминых и Лариса Александровна Тропкина – в пленарных докладах

поделились особенностями работы в своих учебных заведениях. Завершил пленарное

заседание студент ВолгГТУ, председатель комиссии по профориентационной работе

студсовета Александр Рыльцев.

В пятницу конференция продолжила свою работу секционными заседаниями на базе

механико-металлургического факультета ВолгГТУ.

Наталья Толмачева.
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Знай наших!

Лучшим – премия от Президента

Научные школы нашего университета широко известны, а разработки и успехи

молодых ученых неизменно вызывают чувство гордости. Так, совсем недавно стало

известно о присуждении премии Президента РФ за успехи в научной работе и по

итогам XII Региональной конференции молодых исследователей Волгоградской

области двум политехникам – Андрею Горунову (ТМ-6) и Екатерине Камневой

(ВПИ).

На счету Андрея Горунова – 2 патента на изобретения, несколько научных публикаций,

участие в различных конференциях. Кстати, именно победа в XII Региональной конференции

молодых исследователей Волгоградской области позволила А. Горунову претендовать на

премию Президента РФ. Там он представлял свою работу «Конструкционная прочность

изделий из титановых сплавов в связи с развитием водородных технологий».

– Очень приятно получить эту награду, – признался Андрей, – средства, безусловно,

понадобятся, ведь планов, связанных с дальнейшей работой, много. Естественно, я бы этого

не добился без моего научного руководителя Валентина Ивановича Водопьянова.

Екатерина Камнева, ассистент кафедры ВХТ ВПИ, летом окончила аспирантуру и уже

совсем скоро ей предстоит защита диссертации.

– Сейчас я занимаюсь химией 1,3-дегидроадамантана – синтезом биологически активных

веществ. Вместе с моим научным руководителем Геннадием Михайловичем Бутовым мы уже

получили 5 патентов на изобретения, и это, наверное, мое самое большое достижение в

научной деятельности.

Получить премию Президента РФ, конечно, приятно, хотя мы просто работали, делали свое

дело. Можно сказать, что она стала своеобразным итогом последних трех лет работы.

Наталья Михайлова.
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ВолгГТУ: вчера, сегодня, завтра

Там, где готовят профессионалов

Год назад в это время наш университет пребывал в волнении: сотрудники буквально всех

структур с трепетом ожидали решения Рособрнадзора о государственной аккредитации. И

вот 1 ноября это решение было принято. ВолгГТУ, успешно пройдя аттестацию, получил

лицензию и свидетельство об аккредитации на следующую пятилетку. Но без опыта трудно

уверенно идти к новым достижениям. И мы попросили проректоров университета, а также

директоров филиалов рассказать (каждый – о своем направлении) в университетской газете,

что было сделано за последние годы, а что еще предстоит сделать. Для этого решили в

«Политехнике» завести новую рубрику, которую откроет проректор по учебной работе 

Игорь Леонидович Гоник.

Право первооткрывателя принадлежит ему не случайно – 1 октября исполнился ровно год,

как И.Л. Гоник работает в этой должности. Хотя проблемы, которые сегодня приходится

решать, для него не новые.

– Игорь Леонидович, прежде чем Вам задать вопрос, хотелось бы привести одну

ссылку. В недавнем интервью федеральному журналу «Аккредитация в

образовании» ректора нашего университета И.А. Новакова спросили: «Насколько

политика ВолгГТУ в области качества успевает за требованиями сегодняшнего

времени?» Иван Александрович назвал одним из главных направлений, в котором

университет активно работает, соответствие образовательной деятельности вуза

возрастающим потребностям общества в квалифицированных специалистах и

научно-педагогических кадрах высшей квалификации. Какие заметные изменения

произошли в этом направлении?

– Создание факультетов и кафедр – это отклик на потребность рынка в новых специалистах,

обладающих современными знаниями и умениями. Так, в 2005 году на факультете экономики

и управления, единственном в ВолгГТУ гуманитарном факультете, была открыта кафедра

«Экономика и финансы предприятий», на которой занятия по многим предметам проводят

практики, участвовавшие в разработке финансовых процессов на крупных предприятиях

региона. На следующий год на ФЭВТ была создана кафедра «Программное обеспечение

автоматизированных систем», готовящая специалистов в области создания

высокоэффективных, качественных и безопасных программных систем.

Большим событием для нашего вуза стало открытие с этого учебного года факультета

технологии пищевых производств, выросшего из кафедры ТПП химфака. Одновременно с

факультетом создана кафедра «Машины и аппараты пищевых технологий».
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В последние годы начата подготовка по пяти направлениям и трем специальностям,

получены лицензии на подготовку специалистов по двенадцати новым образовательным

программам. На октябрь текущего года количество утвержденных учебных планов в

университете составляет 352.

Произошли и другие изменения в структуре университета. Например, открылся ряд центров

повышения квалификации и дополнительного образования, региональный центр

тестирования, на базе научно-исследовательской части образован департамент науки и

инноваций, в состав которого вошел новый отдел инноваций и трансфера технологий,

реорганизовано УМО университета, в структуре которого создан сектор менеджмента

качества.

Открыты новые магистерские программы в рамках направлений: «Химическая технология и

биотехнология», «Менеджмент», «Технологические машины и оборудование». Регулярно

пополняется список аккредитованных образовательных программ, например, в прошлом

учебном году были аккредитованы программы «Инструментальные системы

машиностроительных производств», «Технология мяса и мясных продуктов» и такое

популярное ныне направление как «Реклама».

– Вузовские преподаватели, и не только политеховские, отмечают снижение уровня

подготовки выпускников школ. И Вам это хорошо известно, потому что Вы

работали и в приемной комиссии, и возглавляли региональный центр

тестирования, и региональный центр обработки информации ЕГЭ во время

эксперимента по введению единого экзамена. Наш вуз, как мы знаем, ведет

широкую довузовскую подготовку. Расскажите, как он может помочь будущим

абитуриентам справиться с вступительными испытаниями?

– Действительно, у нас в университете создана и успешно функционирует достаточно

мощная система довузовского образования. Факультет довузовской подготовки (ФДП) ведет

работу в инженерно-технических школах и лицеях (в настоящее время их 20) по проведению

олимпиад, организует профориентационные мероприятия по повышению имиджа

технических специальностей и нашего вуза в целом. В течение 20072008 учебного года во

всех структурах ФДП обучалось около тысячи человек: в школе «Интенсив» – 480 человек,

в лицее – 213, в Красноармейском центре довузовского образования – 286 человек. Не

забываем мы и о наших потенциальных абитуриентах в районах области, организуя

учебно-консультационные пункты подготовительных курсов. Так, в прошлом году такие

пункты работали во Фролово и Михайловке. 

– Пожалуй, самая распространенная форма интеллектуальных состязаний среди

студентов – это олимпиады. Наши политехники достойно представляют вуз на

российских и международных встречах?

– Нам есть чем и кем гордиться. Вот, к примеру, на международной олимпиаде по

математике в Ярославле наш студент занял первое место в личном зачете. Выпускник

кафедры «Автомобильные перевозки» занял первое место на Всероссийском конкурсе

дипломных работ по специальности «Организация перевозок на транспорте». На второй

открытой олимпиаде по программированию в ЮФУ, проводимой в г. Таганроге, студенты

кафедр САПР и ПОАС в личном и командном зачетах заняли призовые места. И таких удач

много.

Отмечу, что «олимпийское движение» успешно развивается и в самом ВолгГТУ. В

прошедшем учебном году на девяти кафедрах университета были проведены

внутривузовские предметные олимпиады, в которых приняли участие более 500 студентов. А

кафедра «Политология» провела первую межвузовскую олимпиаду «Гражданином быть
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обязан», в которой команда университета заслуженно заняла первое место.

– Игорь Леонидович, говоря о соответствии образовательной деятельности

возрастающим потребностям общества в квалифицированных специалистах,

нельзя не остановиться и на послевузовском образовании...

– В 2002 году в университете создан институт профессиональной переподготовки и

повышения квалификации руководящих работников и специалистов (ИП и ПК), основным

предназначением которого является оказание образовательных и иных услуг для получения

дополнительных знаний, умений и навыков. Институт развивает свою структуру и

наращивает объемы оказываемых услуг. В состав ИП и ПК в настоящее время входит 47

структурных подразделений, обладающих правом вести самостоятельную хозрасчетную

деятельность по оказанию образовательных услуг по 30 лицензированным образовательным

программам подготовки. В их рамках идет обучение по 139 программам повышения

квалификации и по 12 программам профессиональной переподготовки.

– С 1993 года в ВолгГТУ началась реализация двухступенчатой структуры

подготовки специалистов. Без сомнения, развиваются и новые формы

образования. Какие?

– Хотелось бы остановиться на самостоятельной работе студентов, которая является не

просто важной формой образовательного процесса, а должна стать его основой,

следовательно, ее необходимо совершенствовать и искать новые формы. В университете

введено понятие «организуемая самостоятельная работа студентов» (ОргСРС), означающее,

что по каждой учебной дисциплине обязательно предусмотрена выдача индивидуального

задания с консультативной помощью и последующей проверкой преподавателем.

Предусмотрены следующие типы ОргСРС: реферат и семестровое задание (в основном для

дисциплин блоков ГСЭ и ЕН), курсовая работа, курсовой проект (преимущественно для

дисциплин блоков ОПД и СД). Объем и форма ОргСРС по предложению кафедр,

разрабатывающих рабочую программу учебной дисциплины, утверждается

научно-методическим советом факультета.

– XXI век еще до его наступления был назван Информационным с большой буквы.

И современное обучение немыслимо без организации электронной образовательной

среды, доступа к различным информресурсам, создания электронных учебных

пособий. Какие изменения в этих направлениях происходят в нашем вузе?

– Начну с библиотеки, как с храма знаний. У нас создана автоматизированная

информационно-библиотечная система. По профилю образовательных программ НТБ имеет

электронный каталог, который включает почти 60 тысяч библиографических записей,

осуществляется ввод вновь поступающей литературы, а также ретроввод. Электронный

каталог выставлен в Интернете. НТБ поэтапно переходит на автоматизированное

обслуживание читателей с использованием штрихкодов, и многие студенты с этой формой

обслуживания уже знакомы.

В электронной библиотеке вуза имеется 603 наименования электронных учебников, учебных

курсов. В программном обеспечении МАРК SQL 1.9 успешно работают модули:

«Комплектование», «Каталогизация», «Подписка», «Абонемент», «Поиск», «Администратор»,

«Книгообеспеченность».

Парк вычислительной техники университета постоянно пополняется современными

компьютерами. В университете имеется более 2500 ПК, из них около 1300 объединены в сеть

и имеют выход в Интернет.

Все больше используются в учебном процессе электронные учебно-методические комплексы
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дисциплин (ЭУМКД). Активная работа по их созданию и внедрению идет и в нашем вузе.

Целью использования ЭУМКД является предоставление доступа обучающимся,

педагогическим работникам и учебно-вспомогательному персоналу к учебно-методическому

комплексу, позволяющему обеспечить более полное и качественное освоение

образовательной программы. В 20082009 учебном году к созданию ЭУМКД должны

подключиться все кафедры университета.

В 2008 году создан сайт учебно-методического объединения (УМО), на котором размещена

информация по учебной, учебно-методической и организационно-методической работе в

университете, нормативно-правовая документация, учебные планы всех основных

образовательных программ, реализуемых в вузе, расписание занятий и другая полезная

информация.

На базе ВолгГТУ функционирует областной центр новых информационных технологий,

который определяет единую политику информатизации в сфере образования и науки

Волгоградской области.

– Два года назад на заседании Ученого совета была утверждена «Политика в

области качества ВолгГТУ». Что сделано в плане ее реализации?

– В университете активно внедряется система менеджмента качества, создана

внутривузовская система обеспечения качества образования. В своей работе

образовательное учреждение руководствуется локальными актами и планирующими

документами, регламентирующими работу по организации управления и контроля качества

подготовки специалистов в вузе. В рамках внедрения системы качества в 20072008 учебном

году были проведены обучающие семинары для руководителей структурных

подразделений, заместителей деканов, уполномоченных по качеству на кафедрах

университета; разработан ряд документов, регламентирующих различные виды

деятельности в рамках системы качества вуза.

Наша справка

По итогам мониторинга технических вузов за прошлый год наш университет из 164-х занял

31-е (без филиалов) и 41-е (с филиалами) места.

В университете реализуются 68 основных образовательных программ: 15 – по направлению

подготовки бакалавров, 41 – подготовки специалистов, 12 – по направлению подготовки

магистров, а также 35 программ послевузовского профессионального образования

(аспирантура и докторантура), 30 программ дополнительного образования.

Вместе с филиалами в ВолгГТУ работает 1193 преподавателя, среди которых

член-корреспондент РАН, три члена отраслевых академий, 146 докторов наук, профессоров и

612 кандидатов наук, доцентов. В коллективе – 9 заслуженных деятелей науки Российской

Федерации, 10 заслуженных работников высшей школы РФ, два заслуженных химика, два

заслуженных металлурга, заслуженный экономист, 6 лауреатов премий федерального

значения. Знаком «Почетный работник высшего профессионального образования»

награждены 92 человека.

За последнее пятилетие преподавателями вуза издано 20 учебников, около 800 учебных

пособий (в том числе 120 с грифом Министерства или учебно-методических объединений

вузов), 220 монографий, более 1500 наименований методических указаний.
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Заметки с ректората 

Обсуждаем насущные вопросы

Очередное заседание ректората началось, как водится, с приятной процедуры –

руководитель вуза И.А. Новаков поздравил заместителя председателя профкома

сотрудников университета Г.И. Дивину с днем рождения и вручил Галине Ивановне

красивый букет цветов. 

Затем собрание приступило к работе. Ректор объявил повестку дня, которая была очень

насыщенной и затрагивала животрепещущие вопросы, в том числе – о кадровой политике, о

новой системе оплаты труда, о контингенте студентов, поступивших на первый курс, а также

об отчисленных за неуспеваемость учащихся, имеющих задолженности за прошлый учебный

год. Но прежде чем перейти к их обсуждению, Иван Александрович поделился московскими

впечатлениями и последними новостями центральных СМИ.

Речь, в частности, шла о повышении требований к вузам. Это по форме. А по сути – высшие

учебные заведения сегодня оказались в условиях жесточайшей конкуренции, иными

словами, в условиях выживания. И уже есть в определенном смысле жертвы: два

университета (питерский и барнаульский) не оправдали своего статуса и будут

«разжалованы» в академии. Как говорится, без оглядки на авторитет и былые заслуги. «Надо

быть скрупулезными во всем», – сказал И.А. Новаков, и этим его комментарий был исчерпан.

Что касается федеральных университетов, их в России, по последним данным, будет пять, два

из которых – сибирский и южный – созданы, и уже есть проект о создании еще одного –

дальневосточного.

Обсуждаемые на заседании вопросы напрямую не касались обозначенной темы, но так или

иначе затрагивали ее. Во всяком случае, руководитель вуза направлял разговор в это русло.

Особенно наглядно это проявилось, когда речь зашла о кадровой политике, конкретно – о

занятости сотрудников профессорско-преподавательского состава. Больше всего

руководитель вуза интересовался вопросом о совместительстве. И хотя в сравнении с

прошлогодними показателями количество внешних совместителей в вузе снизилось, отнюдь

не на всех кафедрах достигнут желаемый результат. Как отметил декан МСФ В.Г. Карабань,

этому вопросу посвящалось ни одно совещание с заведующими кафедр факультета, но

ситуация оставляет желать лучшего. Есть проблемы и на кафедрах других факультетов и

филиалов. Подводя черту под обсуждением, ректор предложил вернуться к этому разговору

позже.

Об итогах пересдач, отчислении за неуспеваемость и о контингенте студентов ВолгГТУ на 1

октября 2008 года докладывал начальник учебного отдела А.В. Фетисов. Докладчик не

только в полном объеме проинформировал о сегодняшней ситуации, но и проанализировал

ее в сравнении с прошлогодней. Приведу лишь некоторые цифры.
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В 2007 2008 учебном году отчислено за неуспеваемость всего 1466 человек, в том числе по

результатам зимней сессии – 561, летней – 415 и осенью после пересдач – 490 человек. 

Как показывает практика, самую многочисленную группу «отчисленцев» составляют

студенты младших курсов. Что же касается дисциплин, то наиболее проблематичными в

процессе обучения, а также при сдаче зачетов и экзаменов – это физика, начертательная

геометрия, детали машин, теория механизмов и машин, физическая химия, теоретическая

механика. При всем при том есть здесь и положительные сдвиги: так, например, произошло

сокращение количества студентов, имеющих задолженности по результатам сдачи летней

сессии. Да и по результатам пересдачи с конца сентября по 6 октября общее число

студентов, имеющих задолженности, сократилось на 15 %.

При наборе студентов на 1 курс больше востребована контрактная форма обучения.

Увеличился, хотя и незначительно, контингент студентов в целом по вузу. (Более подробно

ознакомиться с докладом можно на сайте университета).

Разговор на ректорате коснулся и перехода на новую систему оплаты труда. Прозвучали

такие цифры: чтобы обеспечить повышение зарплаты всем на 30 процентов, необходимо

иметь ежемесячно 6 млн. рублей или 72 млн. в год, а вуз имеет только 64 миллиона. «Что

делать?» – обратился И.А. Новаков к деканам. Поступили следующие предложения: поискать

по всем сусекам и подходить к повышению зарплаты дифференцированно. Ректор с большим

вниманием отнесся к предложениям. А в конце разговора подчеркнул, что никто не будет

получать меньше, чем сейчас. Отдельно вопрос об оплате труда будет вынесен на следующее

заседание ректората.

Светлана Васильева.
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Политех в лицах

Идеи есть,  энергии хватит... 

Профессор Каблов:  в науке, образовании и производстве

27 октября исполняется 60 лет Заслуженному работнику высшей школы РФ, директору

Волжского политехнического института, ученому и педагогу Виктору Федоровичу Каблову.

Накануне юбилея корреспондент многотиражной газеты ВПИ Константин Карапетян взял у

него интервью.

Главные приоритеты

Профессор Каблов, прежде всего, крупный ученый, известный специалист в области

технологии эластомерных материалов.

После окончания института в 1971 году работал технологом в подготовительном цехе

Волжского завода резино-технических изделий. По словам Виктора Федоровича, работа в

«подготовке» была для него лучшей школой инженера–резинщика. Именно здесь он

формировался как специалист-«рецептурщик»...

– Кто это? – проявлять некомпетентность автору этих строк пришлось не раз и не два на

протяжении всего разговора.

– Это особый вид специалистов, владеющих огромным объемом информации об

ингредиентах, рецептурах, технологических приемах. Моя рабочая книжка технолога смены

с пометками о различных корректировках и практических приемах до сих пор является

ценнейшим источником.

В 1972 году В.Ф. Каблов перешел работать в Волгоградский государственный технический

университет. В крупнейшем техническом вузе области прошел путь от ассистента, доцента

до профессора кафедры химии и технологии переработки эластомеров. Кандидатскую

диссертацию защищал в диссертационном совете при Ленинградском технологическом

институте им. Ленсовета по специальности «Технология каучука и резины». А в 1991 году в

Московском институте тонкой химической технологии им. М.В. Ломоносова защитил

докторскую диссертацию по полимерным материалам, работающим в экстремальных

условиях – вспоминает Виктор Федорович.

Сегодня профессор Каблов – член академии естествознания РФ и академии инженерных наук

РФ, действительный член Российской экологической академии, председатель Волгоградского

регионального отделения союза биотехнологов России. После назначения в 2000 году
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директором Волжского политехнического института, В.Ф. Каблов организовал новые

учебные курсы по моделированию, компьютерным методам и информационным системам в

технологии полимеров, методам инженерного творчества, химии и физики биополимеров,

биотехнологии.

Научная деятельность профессора Каблова связана с разработкой эластомерных материалов,

работающих в экстремальных условиях (тепло-, огне-, агресси-водостойкие,

антифрикционные материалы), материалов для сбора нефти при аварийных разливах,

принципиально новых гибридных полимеров на основе биополимеров и синтетических

полимеров, а также разработок для других областей техники.

В 1996 году В.Ф. Каблов организовал лабораторию информационных технологий, в которой

были выполнены разработки по автоматизированному проектированию рецептур резин и

созданию банков данных по рецептурам резин, ингредиентам, патентам, а также по

созданию специализированного программного обеспечения для предприятий резиновой

промышленности. Разработанные под руководством профессора Каблова информационные

системы нашли широкое применение на заводах резиновой промышленности.

Виктор Федорович Каблов является также одним из организаторов и директором института

промышленной экологии, созданного при ВолгГТУ. В основе работы института –

природоохранная деятельность, создание программно-информационного обеспечения,

утилизации отходов, ликвидации последствий аварий и катастроф.

Одним из самых важных направлений своей работы профессор Каблов называет

экологическую деятельность. Для проведения природоохранных мероприятий в 2000 году им

был создан студенческий экологический отряд «Экос», оснащенный необходимой техникой и

выполняющий работы на всей территории России. И сегодня Виктор Федорович продолжает

оставаться бессменным научным руководителем отряда.

Еще одна инициатива директора ВПИ – в сотрудничестве с руководством Волжской ГЭС

привела к созданию студенческого конструкторского бюро по возобновляемым источникам

энергии и решению экологических проблем поймы. В настоящее время технические

предложения СКБ, кстати, одобрены на проектном комитете и научно-техническом совете

ГидроОГК РАО ЕЭС России.

Осталось добавить, что под руководством Виктора Федоровича Каблова защищено 12

диссертаций, а сам он является автором более 160 изобретений (10 из которых внедрены в

промышленность), более 250 научных работ и 4 учебных пособий. Объем

научно-исследовательских работ, выполняемых под руководством профессора Каблова,

составляет более 1,5 млн. руб. в год.

Материал публикуется в сокращении.
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Предвыборный дневник

Кампания по выборам ректора набирает

обороты

Как известно, в первых числах октября стартовала кампания по выборам ректора ВолгГТУ.

Все необходимые документы, регламентирующие порядок, подготовку и проведение

выборной процедуры, размещены на сайте университета, и желающие могут ознакомиться с

ними.

Напомним, согласно Положению о процедуре проведения выборов ректора

ВолгГТУ, прием документов от претендентов на должность ректора начался  2

октября 2008 года и продлится по 21 октября 2008 г. включительно. 

Хотелось бы также напомнить требования к кандидатам. Это должны быть люди,

не старше 65 лет, являющиеся гражданами Российской Федерации, имеющие

ученую степень, а также опыт руководящей работы. 

После недолгих размышлений работники вуза стали проводить собрания по

выдвижению кандидата на должность ректора ВолгГТУ.

9 октября

Кандидат номер один

В ВолгГТУ прошло первое собрание работников вуза по выдвижению кандидата на

должность ректора. Собрание состоялось на кафедре «Химия и технология переработки

эластомеров». На собрании присутствовало 17 сотрудников кафедры. Профессор П.В.

Поляков и и.о. заведующего кафедрой ХТПЭ В.А. Лукасик предложили выдвинуть

кандидатуру И.А. Новакова в качестве кандидата на должность ректора университета.

Предложение было поддержано единогласно. Таким образом, кандидатом номер один,

выдвинутым на должность ректора университета, стал ныне действующий ректор ВолгГТУ,

чл.-корр. РАН Иван Александрович Новаков.

14 октября 

На общем собрании сотрудников кафедры «Аналитическая, физическая химия и

физико-химия полимеров» председателем был избран проф. Б.С. Орлинсон, секретарем –

зав. лабораториями С.В. Быдлова. Выступили проф. Г.Д. Бахтина и доц. Ж.Н. Малышева. Они

предложили поддержать чл.-корр. РАН, проф. И.А. Новакова в качестве кандидата на

должность ректора ВолгГТУ. Выступавшие высоко оценили деятельность Ивана

Александровича Новакова на посту ректора – его плодотворную многолетнюю работу,

направленную на совершенствование деятельности университета по подготовке

специалистов, укреплению материальной базы вуза, установлению дружественных и

полезных связей с другими вузами страны, научными организациями и промышленными

предприятиями России, его большую организаторскую работу по развитию научных

исследований кафедрами университета, его заботу о сотрудниках и студентах

техуниверситета. Коллектив кафедры ФАХП единогласно поддержал кандидатуру И.А.

Новакова, выдвинутого на должность ректора ВолгГТУ.

14 октября

Состоялось общефакультетское собрание работников ФТКМ. Открывая его, декан

факультета проф. Н.А. Зюбан представил присутствующих членов комиссии по выборам

ректора университета: В.И. Лысак (председатель комиссии), С.Г. Аликов, В.В. Мельник.
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Председатель собрания – зав. кафедрой «Материаловедение и композиционные материалы»

проф. Ю.П. Трыков. Взявший слово доц. кафедры «Машины и технология литейного

производства» В.А. Гулевский предложил кандидатуру И.А. Новакова на должность ректора.

Выступавшие следом проф. кафедры «Оборудование и технология сварочного производства»

С.В. Кузьмин, проф. кафедры «Машины и технология литейного производства» Н.А. Кидалов,

доц. кафедры «Материаловедение и композиционные материалы» Л.М. Гуревич, проф.

кафедры «Технология материалов» В.В. Заболеев-Зотов поддержали предложенную

кандидатуру. Участники собрания единогласно проголосовали за выдвижение Ивана

Александровича Новакова на должность ректора ВолгГТУ.

14 октября

В этот же день прошло заседание комиссии по выборам ректора ВолгГТУ. 

Открыл его председатель комиссии по выборам ректора ВолгГТУ первый

проректор-проректор по НИР д.т.н., проф. В.И. Лысак.

Он проинформировал членов комиссии о том, что на основании Положения о процедуре

проведения выборов ректора ВолгГТУ в структурных подразделениях университета и

филиалов начался процесс выдвижения и поддержки лиц, намеренных участвовать в выборах

на должность ректора в качестве кандидатов.

На имя председателя комиссии по выборам ректора ВолгГТУ поступили и продолжают

поступать заявления от структурных подразделений вуза о проведении общих собраний

работников по выдвижению кандидатов на должность ректора вуза. На основании заявлений

составлен график.

На заседании было также рассмотрено поступившее в комиссию заявление от 09.10.08

профессора М.М. Матлина с просьбой вывести его из состава комиссии по выборам ректора

ВолгГТУ. Просьба была удовлетворена.

15 октября

Еще один кандидат

15 октября прошло общее собрание работников кафедры «Детали машин и

подъемно-транспортные устройства» по выдвижению кандидата на должность ректора

университета. На нем присутствовали, кроме кафедральных работников, декан

автотракторного факультета О.Д. Косов и трое членов комиссии по выборам ректора.

Председателем собрания был избран доц. кафедры А.А. Тетюшев. Слово для выступления

взяла доцент И.М. Шандыбина, она предложила выдвинуть кандидатом на должность

ректора университета заведующего кафедрой М.М. Матлина. Затем выступили профессор

А.А. Барон, доценты кафедры С.Ю. Кислов и А.А. Тетюшев, которые поддержали

предложенную кандидатуру. Участники собрания приступили к голосованию. И

большинством голосов (при одном воздержавшемся) М.М. Матлин выдвинут в качестве

кандидата на должность ректора ВолгГТУ.

15 октября 

15 октября состоялось общее собрание работников кафедры «Технология

высокомолекулярных и волокнистых материалов» по выдвижению кандидата на

должность ректора университета. Председателем собрания был избран зав. кафедрой ТВВМ

д.х.н., доц. А.В. Навроцкий, секретарем – инженер кафедры И.Ю. Ковалец. Перед

собравшимися выступили А.В. Навроцкий, О.И. Тужиков, Т.П. Алейникова, В.Д. Васильева.

В своем выступлении, в частности, профессор Тужиков сказал: «Полагаю, что коллектив
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кафедры ТВВМ поддержит инициативу кафедры ХТПЭ о выдвижении член-корреспондента

РАН, профессора Ивана Александровича Новакова в качестве кандидата на должность

ректора ВолгГТУ. Все являются свидетелями динамичного развития университета за

последние 20 лет: активное строительство (переходы между корпусами), результативная

научная деятельность – огромное количество изобретений, публикаций в научных журналах,

издание монографий. Это также активная организационно-научная деятельность – создание

новейших исследовательских лабораторий на факультетах, систематическое проведение на

базе университета международных конференций и симпозиумов, членство в редакционных

коллегиях академических журналов и другие виды общественных работ как в регионе, так и

в Российской Федерации».

Остальные выступавшие тоже высказались за поддержку И.А. Новакова в качестве

кандидата на должность ректора ВолгГТУ. При голосовании кандидатура Ивана

Александровича Новакова была поддержана единогласно.

16 октября

На прошедшем общем собрании работников кафедры «Техническая эксплуатация и

ремонт автомобилей» рассматривался вопрос о выдвижении кандидата на должность

ректора университета. Ведущая собрания доцент кафедры Е.В. Балакина представила членов

комиссии по выборам. Также она коротко напомнила этапы деятельности действующего

ректора, чл.-корр. РАН И.А. Новакова, выдвинутого кафедрой ХТПЭ на должность ректора

университета, и предложила поддержать его кандидатуру. От имени молодых ученых в

поддержку кандидатуры И.А. Новакова выступил аспирант Дмитрий Комаров.

Работники кафедры ТЭРА единогласно поддержали кандидатуру И.А. Новакова на должность

ректора ВолгГТУ.

График

проведения общих собраний работников вуза по выдвижению лиц, намеренных участвовать в

выборах на должность ректора в качестве кандидатов (на основании заявок, поступивших от

структурных подразделений университета):

ХТПЭ  9 октября, 11:00  ауд. 148

ФТКМ  14 октября, 13:20  ауд.209

ФАХП  14 октября, 10:10  ауд. 351

ТВВМ  15 октября, 11:00  ауд. Б508

ДМиПТУ  15 октября, 10:10  ауд. А-511

ПАХП  15 октября, 10:10  ауд. Б-313

МСФ  16 октября, 10:00  ауд. Б-406

ТЭРА  16 октября, 11:30  ЛК-213

КТИ  16 октября, 14:00  актовый зал.

ВМ  17 октября, 9:00  ауд. 428

ТОНС  17 октября, 10:00  ауд. 403

ОХ  17 октября, 10:00  ауд 337

ФТПП  17 октября, 13:30  ауд 210

ОНХ  20 октября, 11:00  ауд. 36 корп. ВГТЗ.
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Спартакиада

Как мы празднуем «День силача», или

Спорт учебе не помеха 

27-28 сентября на турбазе «Нептун» прошла студенческая спартакиада «День

силача», организованная спортивным клубом ВолгГТУ.

В ней приняли участие 8 команд (по 10 человек в каждой: спортсмены – 6 юношей и 2

девушки, 1 представитель команды и 1 запасной), состоящих из студентов и выпускников

нашего вуза. Надо сказать, что эта спартакиада отличалась от других подобных мероприятий

– спортсмены выступали в отнюдь не привычных для себя видах спорта. Ну, например,

тяжелоатлеты вмиг стали бегунами, а те в свою очередь свели знакомство с «железным»

спортом.

Сразу по приезде участников ждали почти 5 часов непрерывных состязаний. Они могли бы

полностью измотать более слабых телом и духом, но только не наших спортсменов – даже

вечером на дискотеке не было недостатка в желающих «позажигать».

А что касается отдыха и восстановления сил, то этому был полностью посвящен день второй.

Да и погода настоятельно советовала нашим героям не покидать надолго уютных домиков

турбазы.

Но обо всем по порядку…

Т

радиционно состязания начались с церемонии поднятия флага России. Вслед за тем

стартовали сами соревнования, которые включали в себя, помимо обычных, «универсальных»

видов – подтягивания на перекладине, гиревой спорт, жим лежа,  армспорт (в нем на

спартакиаде состязались только девушки),  перетягивание каната – и совершенно

уникальные виды: бросок гири, парная тяга (когда штангу поднимают не один, как обычно, а

два атлета) и др. Даже в традиционную эстафету была внесена деталь, сделавшая ее

незаурядной. Эстафета была силовой, то есть участники передавали друг другу сперва 16-ти,

а потом 24-килограммовую гирю, а на заключительном этапе бегун приносил к финишу...

девушку – участницу команды! Вот – вам и скучный, «детский» вид спорта, как считают

некоторые.

Ну а что же говорят сами организаторы и участники «Дня силача»?

– Подобная спартакиада проходит у нас уже во второй раз, – рассказывает Александр

Владимирович Горбунов, председатель спортклуба ВолгГТУ, ведущий соревнований. –

Впервые мы провели ее в 2005 году. Но тогда у нас были фактически показательные
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выступления, в которых участвовали только спортсмены, и выступали они в своих «родных»

видах спорта: тяжелой атлетике, гиревом спорте, пауэрлифтинге и армспорте.

На этот раз в спартакиаде смогли принять участие не только «профессионалы», но и все

желающие – обычные студенты из простых учебных групп и представители других, далеких

от тяжелой атлетики видов спорта, которые хотели попробовать свои силы.

– А каковы были цели спартакиады?

– Цели? Во-первых, популяризация физической культуры, спорта и совершенствование

физкультурно-оздоровительной работы среди студентов, привлечение их к систематическим

занятиям физическими упражнениями, пропаганда здорового образа жизни. Во-вторых,

развитие и совершенствование силовых видов спорта в нашем вузе. Ну и, естественно,

выявление сильнейших команд и отдельных спортсменов.

Впрочем, оценку любому мероприятию ставят его участники.

Олег Никулин, выпускник ВолгГТУ, двукратный победитель первенства России по

пауэрлифтингу, участник спартакиады, которому выпала честь поднятия флага:

– Впечатления от спартакиады замечательные – прекрасная организация, интересная

задумка, хочется сказать большое спасибо, как организаторам, так и руководству турбазы,

которые тепло и радушно приняли нас.

Что до самих состязаний, то они заставили нас попотеть: мы соревновались почти без

перерывов, часто выступали в непривычных для себя видах спорта, а это играет очень

большую роль. Если человеку, который занимается гиревым спортом, не так просто достичь

таких же результатов в пауэрлифтинге, то пауэрлифтеру стать бегуном не легче.

Впрочем, в соревнованиях нам удалось не только поучаствовать, но и поболеть за своих

товарищей, получалось так: когда выступали ребята, у девушек была возможность болеть за

них, а когда соревновались наши девушки, болели за них мы.

Что бы хотелось пожелать? Совершенству предела нет, поэтому желаю расти и

совершенствоваться. Такие мероприятия очень важны и очень актуальны сегодня, они

делают спорт более интересным и привлекательным для молодежи, отвлекают от

наркотиков, алкоголя и улицы. Для самих спортсменов такие спартакиады интересны тем,

что дают попробовать себя, свои силы, в новом виде спорта и, вполне естественно,

спортивный дух рождает желание не просто участвовать, а побеждать.

А вообще, пользуясь случаем, хотелось бы посоветовать студентам больше заниматься

спортом. Поверьте, на учебе это отразится только положительно, все мои знакомые

спортсмены учились хорошо и многие даже на отлично, например, мой друг Женя Николаев

имел средний балл 98, а это о чем-то говорит. Так что спорт – учебе не помеха!

Илья Скворцов.

P.S. По окончании соревнований все команды получили призы: коробку конфет, арбуз и

настоящий раритет – значки ГТО (еще тех, советских лет), дело в том, что некоторые из

видов соревнований входили когда-то в норматив ГТО.

Команды-победители и призеры в общекомандном зачете получили также медали и ценные

призы.

Команда «Машины» заняла 1 место в абсолютном зачете, «Танки» – 2 место, и третье
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место заняла команда «Стальной кулак». Поощрительными призами отмечены:

«Победители железа», «100 пудов», «Хомяки», «Эксельсиор», «Прометей».

Жюри спартакиады: 

главный судья – заведующий кафедрой физического воспитания, судья республиканской

категории Г.А. Ушанов;

директор СДЮШОР, судья республиканской категории В.А. Подымов;

старший преподаватель кафедры физического воспитания В.М. Поздняк;

мастер спорта СССР по тяжелой атлетике Ю.М. Хомский;

чемпион России, Европы и мира по пауэрлифтингу (среди ветеранов) О.В. Токарев.
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Как у них

Скрытое очарование Вьетнама

На прошлой неделе в ВолгГТУ прошел фестиваль вьетнамской культуры  «Скрытое

очарование Вьетнама»

На втором этаже главного учебного корпуса была представлена экспозиция

национальных поделок, фотографий, а вьетнамские студенты с удовольствием

рассказывали заинтересованным зрителям о быте, нравах и культуре родной

страны. А заинтересованных, надо сказать, было много. Даже когда стенды

только-только оформлялись, мало, кто упускал возможность сфотографироваться

на фоне вьетнамских вееров или посмотреть народные поделки. А во время

перемен вообще было не протолкнуться. 

Так же все желающие смогли посетить концерт, устроенный организаторами. Среди

приглашенных на это мероприятие гостей были проректор по учебной работе И.Л. Гоник,

декан факультета подготовки иностранных специалистов А.Е. Годенко, председатель

комитета по делам культуры администрации Волгограда А.Е. Зуев, руководитель областной

общественной организации «Русско-вьетнамское содружество» К.Г. Андреев и другие

официальные лица. Красочные танцы, интересные видео-экскурсии, занимательные

конкурсы со зрителями – все это доставило массу удовольствия собравшимся в зале. Но и

после окончания концерта народ не спешил расходиться – выставка в холле снова стала

центром событий.

Наталья Москаль.
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Не учебой единой

На сцене – саксофон

На прошлой неделе три дня подряд в политехе проходил конкурс первокурсников

«Кто во что горазд». О том, как прошли первые два дня, мы уже писали. А вот что

было в заключение. 

В последний конкурсный день на сцену актового зала вышли представители

автотранспортного и машиностроительного университетов.

В программе выступления новичков ФАТ значились практически все популярные сегодня у

студентов жанры – вокал, танец, миниатюра и др. И справились ребята с этим достойно, а с

некоторыми номерами – просто блестяще. Уж очень сильно запала в сознание миниатюра

«Автомат».

Завершали же вечер и конкурс в целом машиностроители. Как же редко в актовом зале

раздаются звуки инструментальной музыки. Не минусовки или фонограммы, а именно

живого инструмента. А тут – звуки аккордеона, прямо скажем, не самого популярного среди

молодежи инструмента. Спустя несколько минут, на сцене появился саксофон. Как же

здорово слушать звуки льющейся живой музыки! За это ребятам – огромное спасибо.

Уже на следующий день члены жюри собрались обсудить выступления факультетов и

вынести свой вердикт. Какой факультет стал лучшим, какой номер понравился судьям – это

пока тайна, которая откроется на посвящении первокурсников 23 и 24 октября.

Наталья Толмачева, 

член жюри.
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